

Les vestiges DU CHÂTEAU DUCAL

Un emplacement stratégique à l'époque du duché de Normandie

Le visiteur qui arrive par la route de Coutances ne peut manquer d'être frappé par la colline qui domine le bourg de Gavray. C'est là que se trouvait le château, sur la partie supérieure de l'éperon rocheux, une soixantaine de mètres au-dessus des vallées de la Sienne et de son affluent, la Bérence. Les pentes abruptes de la colline, et les vallées marécageuses, en facilitaient la défense.

Même si les textes et l'archéologie n'ont pas révélé précisément à quelle date et par qui fut fondé le premier château de Gavray, il est cependant mentionné dans des textes dès le XI^e siècle.

C'était au temps du duché de Normandie un point stratégique intéressant, permettant de contrôler tout le sud du Cotentin. C'est pourquoi les ducs de Normandie avaient choisi le site de Gavray comme siège d'une vicomté et y avaient implanté un château à vocation militaire.

Pendant tout le Moyen Âge, Gavray abrita une garnison sous l'autorité du pouvoir en place dans la région : les Normands d'abord, puis les Français, les Navarrais, les Anglais et enfin à nouveau les Français à la fin de la guerre de Cent Ans. Son rôle fut particulièrement important pendant cette guerre, où il fut assiégé et pris deux fois par les troupes françaises. Une première fois en 1378 par Bertrand du Guesclin à la suite de quoi le roi de France ordonne sa destruction. Reconstitué par les Anglais, il est à nouveau assiégé et pris en 1449 par Arthur de Richemont.

Après 1450, le château n'a plus d'intérêt stratégique. Il est néanmoins restauré en 1459 sous le règne de Charles VII et on lui connaît un capitaine jusqu'au début du XVII^e siècle. Puis n'ayant plus d'utilité défensive, il est démantelé et l'on vient s'y servir en matériaux.

En 1832, la Compagnie du Cotentin exerçant les droits de la Maison

d'Orléans, cède gratuitement à la commune de Gavray, en raison de ses anciens droits d'usage, les terres contenant le château.

Il ne reste plus grand chose aujourd'hui de la puissante forteresse, et le visiteur qui s'attendrait à trouver tours et créneaux serait bien déçu : depuis 1980, une association de bénévoles a sorti des ronces les vestiges des murailles et s'efforce de valoriser le site. Des fouilles archéologiques, menées tous les étés pendant plus de dix ans, ont permis de reconstituer l'histoire de certains bâtiments et de mieux interpréter les textes d'archives. Suivez l'aménagement paysager le long duquel des panneaux explicatifs vous en apprendront plus sur l'histoire de cette place forte.

COUTANCES TOURISME

Coutances / Agon-Coutainville
Hauteville-sur-Mer / Gouville-sur-Mer
Blainville-sur-Mer / Gavray-sur-Sienne

02 33 19 08 10
6 rue Milon - 50200 Coutances

www.tourisme-coutances.fr

Suivez-nous : #coutancesnormandie  



Gavray-sur-Sienne

CIRCUIT DÉCOUVERTE

Rédaction : Coutances tourisme - Création : Encre Blanche - Impression : Imprimerie Renouvin - © Coutances Tourisme, Teddy Bear photos, Jimmy Perrotte



Attention :
dénivelé important pour accéder au site.



Circuit DÉCOUVERTE

Durée de la balade : une heure

1 Sortez du bureau d'information touristique sur votre droite; face aux halles tournez à gauche, longez le trottoir pour arriver devant la façade de la **mairie**.

Elle fut érigée dans les années 1780 par Jean-Jacques Nicolas Guichard, alors vicomte de Gavray qui devint maire à la révolution. Des travaux de voirie modifièrent le paysage environnant, plaçant la route départementale juste devant la porte de ce bâtiment, tel qu'il se présente aujourd'hui.

2 Revenez sur vos pas pour vous diriger vers les halles.

Connues sous le nom de halles aux blés, elles ont été achevées en 1896 sous la direction de Prosper Etienne. Depuis 1979, l'imposant bâtiment abrite plusieurs commerces. Les grandes dimensions des halles rappellent l'importance des cultures céréalières à Gavray, où près de la moitié des terres étaient dédiées à la production de blé, acheminé ici pour être conservé.

3 Passez les halles et continuez à marcher en direction du **champ de foire**.

Aujourd'hui, bien que les pratiques commerciales aient évolué, le champ

de foire de Gavray demeure un symbole du patrimoine normand, perpétuant l'esprit de rassemblement et de convivialité. Parmi les événements qui s'y déroulent, on retrouve la foire de printemps, le marché aux veaux chaque mercredi matin et le marché aux moutons le premier jeudi du mois.

4 Traversez le champ de foire jusqu'à la rue du Val Joie, prenez sur votre droite, à l'intersection traversez la route vous arrivez face à un parking où se situe le départ du site appelé « **carrefour des randonneurs** ».

Cerné par la Sienna et son affluent le Blanc Douit, le carrefour des randonneurs est un site naturel aménagé en «zone humide». Le sentier offre une promenade agréable avec des vues sur les quartiers anciens de Gavray et la motte du château féodal. Il comprend une halte équestre, un ponton handi-pêche et des tables de pique-nique.

5 Vous êtes arrivé au bout du sentier, longez la rivière jusqu'au pont.

La Sienna, fleuve côtier de 92,6 km qui traverse Gavray, naît à Saint-Server-en-Calvados et se jette dans la mer à Regnéville-sur-Mer. Elle reçoit plusieurs affluents, dont l'Aïrou, la Souilles et la Bérence, et abrite une faune riche, notamment la lamproie marine et le saumon atlantique.

6 Le pont sur la Sienna fut baptisé le 30 juillet 2004 «Pont de la Paix» pour le 60^{ème} anniversaire de la Libération de la commune. Garantissant le ravitaillement des troupes allemandes durant la Seconde Guerre Mondiale, il a été la cible des troupes alliées juste avant la fin de la guerre, et finalement détruit par les Allemands lors de leur repli.

7 Après le pont, en face se dresse l'ancienne motte féodale. Pour visiter les ruines du château de Gavray, empruntez l'escalier (comptez 40 minutes de visite). Il s'agit de l'accès le plus abrupt. Vous pouvez également rejoindre le parking en voiture en suivant la signalétique.

De cette forteresse médiévale ne subsistent aujourd'hui que les ruines. Le site offre un panorama à couper le souffle sur Gavray et la campagne environnante. Pour découvrir la riche histoire de cette place forte, lisez la page dédiée au château dans ce document.

8 Après le pont, suivez le trottoir à gauche jusqu'au passage piéton, traversez et prenez la rue du Val pour entrer dans le quartier de la Planche. Continuez par la rue du Val, rue de la Planche, rue du Maupas et rue du Moulin à Tan. Baptisé ainsi en souvenir du passé où il fallait traverser la Bérence sur des petits ponts de bois qui permettaient de rejoindre le bourg, le quartier de

la Planche était jadis un lieu très animé par ses nombreux artisans. La présence de la rivière était propice à l'activité de ces travailleurs qui avaient besoin d'eau pour leurs productions (papetiers, teinturiers, tanneurs mais aussi tisserands). Vous serez séduits par le calme ambiant. Le quartier se situe au cœur d'un véritable écrin de verdure auquel les habitations en pierre donnent un charme d'antan.

9 Revenez sur vos pas, traversez de nouveau le pont et continuez tout droit pour découvrir la Place des Tilleuls sur votre droite qui était l'emplacement initial de l'ancienne église de Gavray. Depuis 1922, un obélisque commémoratif «aux enfants de Gavray morts pour la France» se dresse au centre de la place.

10 Passez la Place des Tilleuls et continuez tout droit dans la rue commerçante. L'église se trouve à 50 m sur votre droite.

La construction de l'église Sainte-Trinité débuta le 16 mai 1865. Toutefois, en raison d'un incendie qui dévasta une partie de la commune, elle ne fut achevée qu'en janvier 1892 et consacrée en 1899. Faute de moyens lors de sa construction, une tour carrée sans flèche fut bâtie lui donnant une particularité architecturale. De très beaux vitraux sont à observer ainsi qu'une magnifique chaire, l'une des plus belles du département.



La petite histoire DE GAVRAY

Gavray, village au passé riche, a toujours été un lieu animé où histoire et artisanat se rencontrent

L'origine du nom «Gavray» est celtique et signifierait «région boisée». A l'époque médiévale, ces forêts vastes et mystérieuses servaient de refuge à la faune et de ressources pour ses habitants. Sa situation, sur un gué de la Sienna, au carrefour des routes qui, de Caen et du Nord Cotentin, menaient vers le Mont-Saint-Michel et la Bretagne, en faisait un pôle d'échange important: en atteste la foire Saint-Luc, qui se déroule encore chaque année en octobre sur la lande, et ce depuis le XII^e siècle. C'est aussi pour cette raison qu'un château fort fût édifié sur la colline.

Gavray a toujours été un village très animé, la présence de la rivière et les prairies verdoyantes, étaient propice au développement de l'artisanat et de l'élevage. On trouvait notamment des parcheminiers, des papetiers, des teinturiers, des blanchisseurs, des tanneurs mais aussi des tisserands.

Parmi les événements marquants qui façonnèrent Gavray, on peut citer la « grande brûlerie » tristement mémorable. Le 20 juillet 1876, un terrible incendie éclata dans le vieux bourg, de l'autre côté du pont sur la Sienna, 140 maisons furent réduites en cendres.

Pendant la Seconde Guerre Mondiale, les bombardements ont frappé le pont de la Sienna du fait de son emplacement stratégique, la lande Saint-Luc et le cœur du bourg furent également touchés. Malgré ces destructions, l'espoir renaquit le dimanche 30 juillet 1944, lorsque les troupes d'infanterie américaines libérèrent la ville, marquant le début d'une nouvelle ère pour ses habitants.

Depuis 2019, Gavray fait partie de la commune nouvelle de Gavray-Sur-Sienne qui regroupe également les communes de Le Mesnil-Armand, de Le Mesnil-Rogues et de Sourdeval-les-Bois.